

Email : baktimas@untar.ac.id

E-ISSN 2621-0398

P-ISSN 2620-7710

Jurnal Bakti Masyarakat Indonesia

[HOME](#)

[ABOUT](#)

[LOGIN](#)

[REGISTER](#)

[ARCHIVES](#)

[SEARCH](#)

[Home](#) / [Archives](#) / Vol 4, No 1 (2021)

Vol 4, No 1 (2021)

[Jurnal Bakti Masyarakat Indonesia](#)

[Table of Contents](#)

[Cover dan Halaman Awal](#)

KATA PENGANTAR



Kata Pengantar

PDF



| Abstract views: 9 | views: 10

Daftar Isi



Daftar Isi

PDF

[SUBMIT A PROPOSAL](#)

TERAKREDITASI
KEMENRISTEKDIKTI



Profil Menu

[» Contact](#)

[» Editorial Team](#)

[» Focus and Scope](#)



Jurnal Bakti Masyarakat Indonesia **Volume 4, Nomor 1, Mei 2021**

Redaksi

Pimpinan Redaksi Endah Setyaningsih

Redaktur Pelaksana Jap Tji Beng
Samsu Hendra Siwi
Hetty Karunia Tunjungsari

Sekretariat Mega Cynthia Wishnu
Sofyan Maulana
Tinur Baya Panjaitan

Mitra Bestari

Agustinus Purna Irawan	(Universitas Tarumanagara)
Bagus Mulyawan	(Universitas Tarumanagara)
Susy Olivia Lontoh	(Universitas Tarumanagara)
Budhi Martana	(UPN Veteran Jakarta)
Rasji	(Universitas Tarumanagara)
Ari Widyati Purwantiasning	(Universitas Muhammadiyah Jakarta)
Rizki Armanto Mangkuto	(Institut Teknologi Bandung)
Meilani Kumala	(Universitas Tarumanagara)
LV Ratna Devi Sakuntalawati	(Universitas Negeri Sebelas Maret)
Rosmariansi Arifuddin	(Universitas Hassanudin)
Theresia Dwinita Laksmidewi	(Universitas Katolik Atma Jaya)
Henry Candra	(Universitas Trisakti)
Fransisca Iriani R. Dewi	(Universitas Tarumanagara)

Alamat Redaksi Direktorat Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Tarumanagara
Kampus 1 Jl. Letjen S. Parman no. 1 Jakarta-11440
021-5671747 ext 403
(baktimas@untar.ac.id)



DAFTAR ISI

1	Pemberdayaan UMKM Melalui Koperasi pada Kecamatan Leuwidamar, Kabupaten Lebak, Banten	1-10
	Suharyati, Ediwarman dan Nobelson	
2	Pendidikan dan Pelatihan Meningkatkan Kemampuan Peserta Menyusun Laporan Keuangan Organisasi Sosial Keagamaan	11-19
	Sarwo Edy Handoyo dan Herlin Tundjung Setijaningsih	
3	Perbaikan Interior pada Majelis Taklim Al Musa'adah, Desa Kebasiran, Kecamatan Parung Panjang, Kabupaten Bogor	20-28
	Sintia Dewi Wulanningrum dan Yunita Ardianti Sabtalistia	
4	Pengelolaan Media sebagai Sarana Promosi Usaha Warung Bakso Mahkota	29-38
	Diah Ayu Candraningrum, Farid Rusdi dan Zita Retno Hapsari	
5	Peningkatan Kesadaran Lingkungan bagi Pengurus Organisasi Siswa Intra-Sekolah: Pembuatan Pupuk Organik Cair dari Limbah	39-47
	Renna Eliana Warjoto dan Tati Barus	
6	Optimalisasi Penyampaian Materi Pembelajaran Seni Budaya dan Prakarya Melalui Pembelajaran Terpadu Berbasis GPO	48-57
	Pamela Mikaresti, Yeni Meylani dan Feby Elra Perdima	
7	Peningkatan Pemahaman Aspek-Aspek Hukum Transnasional bagi Masyarakat di Kota Depok	58-65
	Khoirur Rizal Lutfi, Wardani Rizkianti dan Heru Sugiyono	
8	Pengembangan Kompetensi Pemasaran pada Desa Wisata Kampung Bambu Banyuresmi Pandeglang	66-74
	Diqbal Satyanegara, Widya Nur Bhakti Pertiwi dan Fadhilah	
9	Pelatihan <i>Technopreneurship</i> dan <i>Workshop</i> Fusion 360 di SMAN 110 Jakarta dalam Rangka Meningkatkan Daya Saing Bangsa	75-81
	Ahmad, Lamto Widodo, Wilson K., L. Laricha S., Joshua, dan Andrian	



- 10 Pelatihan dan Pendampingan Pemasaran dan Distribusi bagi Kelompok Wanita Pagoda di Lebak-Banten 82-91
Rosali Sembiring, Miguna Astuti dan Jenji Gunaedi Argo
- 11 Peningkatan Kualitas Penyusunan Laporan Keuangan Manual Menjadi Digitalisasi Akuntansi Sederhana pada Pelaku UMKM di Kabupaten Serang 92-101
Ayunita Ajengtiyas Saputri Mashuri dan Husnah Nur Laela Ermaya
- 12 Pengenalan Aspek Pasar pada SMA Tarsisius I Jakarta untuk Pembuatan Proposal Bisnis 102-107
Louis Utama, Oey Hannes Widjaja, Richard Andrew dan Tommy Setiawan Ruslim
- 13 Pelatihan Pembuatan Toko Online dalam Rangka Meningkatkan Strategi Pemasaran Jual Beli di Era Milenial 108-113
Muhammad Rif'an, Ermi Media's, Heri Firmansyah, Putri Nurul Hanifah, Imam Arif Rahardjo dan Massus Subekti
- 14 Perahu Sampan Menggunakan Drum untuk Mitra Kelompok Tani Rumput Laut Desa Lontar Kecamatan Tirtayasa Kabupaten Serang 114-123
P. J. Suranto, W. Sulistyawati, Iswadi Nur dan M Galbi
- 15 Penyediaan Sarana Cuci Tangan Sederhana untuk Pencegahan Penyebaran Covid-19 di Pasar Genteng, Suradita, Cisauk 124-130
Listya Utami Karmawan, Widya Agustinah, Renna Eliana Warjoto, Daru Seto Bagus Anugrah, Danniella Yudianti, Illene Nanine, dan Eunice Catherine Witness
- 16 Pengembangan Wisata Terpadu Berbasis *Entrepreneurship* oleh Badan Usaha Milik Desa Mugibangkit 131-140
Sri Nathasya Br Sitepu
- 17 Manajemen Mutu Pembuatan Kemasan pada Pelaku Usaha Makanan Kecil di Limo Depok 141-148
Heni Nastiti dan Dewi Cahyani Pangestuti
- 18 Edukasi Pola Makan Sehat dalam Upaya Pengendalian Hipertensi di Masa Pandemi Covid-19 149-155
Meilani Kumala, Dorna Yanti Lola Silaban, Frisca dan Alexander Halim Santoso



- 19 Edukasi Mengenai Penggunaan Antibiotik yang Rasional di Lingkungan SMK Negeri 1 Tambelang Bekasi 156-164
Shirly Gunawan, Oentarini Tjandra dan Susilodinata Halim
- 20 Pemanfaatan Energi Terbarukan Biogas dan Briket Biomassa di Masyarakat Desa Ponggang, Serang Panjang 165-174
Enny Widawati, Febio Aulia Putra, Rizki Marnaek dan Melkisedek Suadi Surya
- 21 Pengembangan Sistem dan Mekanisme Tata Kelola Keuangan Serta Anggaran Organisasi Nirlaba 175-181
Widyasari, Syanti dan Nataherwin
- 22 Motivasi untuk Meningkatkan Minat Kuliah bagi Siswa SMA Binaan Asak Sathora di Masa Pandemi Covid-19 182-191
Rorlen Rorlen, Miharni Tjokrosaputro, Henny Henny dan Jonnardi Jonnardi
- 23 Pengembangan Website Kelurahan Kota Bambu Utara Jakarta 192-198
Dedi Trisnawarman, Tri Sutrisno dan Viny Christanti
- 24 Penerapan dan Pelatihan Mesin Perajang Singkong bagi Masyarakat Desa Girilaya, Ciamis Jawa Barat 199-207
Sobron Lubis, Steven. D, Kevin. R, dan Adji. L
- 25 Meningkatkan Pemahaman Kewirausahaan dan Literasi Keuangan pada Koperasi Desmigraf di Desa Lontar Kecamatan Tirtayasa Kabupaten Serang Provinsi Banten 208-215
Desmintari dan Lina Aryani
- 26 Webinar Pendampingan Anak Belajar dari Rumah dan Pelatihan Mindfulness untuk Adaptasi Kebiasaan Baru di Kota Padang 216-223
Tri Rahayuningsih, Rozi Sastra Purna, Diny Amenike, Septi Mayang Sari, Siska Oktari, Izzanil Hidayati, Yantri Maputra dan Nila Anggreiny
- 27 Pengembangan Profesional Guru Berkelanjutan Melalui Pelatihan Penulisan Artikel Ilmiah Bidang Lingkungan Hidup Berbasis Kompetensi di Jakarta .. 224-233
Dwi Atmanto, Sitti Nursetiawati, Neneng Siti Silfi Ambarwati dan Esti Suntari



- 28 Pelatihan Perancangan Robot Beroda dengan Detektor Tepi Meja pada Sekolah SMA Tarsisius 1 dan SMA Tri Ratna 234-240
Joni Fat, Wahidin Wahab, dan Wati A. Pranoto
- 29 Robot Line Tracking untuk Edukasi di Sekolah SMP Santo Andreas Jakarta Barat 241-249
Hadian Satria Utama dan Joni Fat
- 30 Pengenalan Program Kewirausahaan Berbasis Industri Kreatif bagi Siswa SMP Al-Jannah, Pondok Rangun, Jakarta Timur 250-259
Mei Ie dan Hetty Karunia Tunjungsari



PENGELOLAAN MEDIA SEBAGAI SARANA PROMOSI USAHA WARUNG BAKSO MAHKOTA

Diah Ayu Candraningrum¹, Farid Rusdi², dan Zita Retno Hapsari³

¹Mahasiswa Program Doktor Ilmu Komunikasi Universitas Indonesia dan Pengajar pada Program Studi Ilmu Komunikasi Universitas Tarumanagara

Email: diahc@fikom.untar.ac.id

²Mahasiswa Program Doktor Ilmu Komunikasi Universitas Padjajaran dan Program Studi Ilmu Komunikasi Universitas Tarumanagara

Email: farid@fikom.untar.ac.id

³Program Studi Ilmu Komunikasi Universitas Tarumanagara

Email: zitah@fikom.untar.ac.id

ABSTRACT

The digital era brings positive and negative benefits. One of them is experienced by the community of small and medium enterprises (SMEs). Underinformation and inability to keep up with developments are one of the weaknesses of this small-scale business, especially in popularizing business ventures and products sold. This problem is felt by SMEs who have been operating for decades, whose next generation as managers, are challenged to be able to continue the success by combining offline and online promotional media. The importance of supporting small-scale industries is the responsibility of all parties. Not only the government, but also society including academics. Therefore, the PKM team of the Faculty of Communication, Tarumanagara University will help carry out PKM program to assist Bakso Mahkota in their business development, especially in promoting through the media and applying social marketing techniques to help targeting consumer behavior. This activity will be carried out through the implementation of training or workshops to socialize or introduce modern management activities to SMEs. This activity will be attended by 9 small industries which will involve sources including representatives of GoFood or Grabfood, rating websites and restaurant reviews from Zomato or Openrice, representatives of culinary rubric media and foodbloggers. In addition, there will be an explanation from Fikom Untar as the provider of material according to expertise, about the concept of modern management to the fostered partners, so that they are able to understand the material in more detail and be able to achieve the achievement according to the target.

Keyword: modern marketing, meatball stalls, MSE

ABSTRAK

Era digital membawa banyak perubahan dalam kehidupan masyarakat, baik manfaat positif dan negatif. Salah satunya dialami oleh masyarakat pelaku usaha kecil menengah (UKM). Ketertinggalan informasi dan ketidakmampuan mengikuti perkembangan, menjadi salah satu kelemahan bisnis skala kecil ini, khususnya dalam mempopulerkan usaha bisnis dan produk yang dijual. Pukulan ini utamanya sangat dirasakan oleh pelaku UKM yang telah beroperasi sejak puluhan tahun lalu, yang generasi penerusnya sebagai pengelola, ditantang untuk bisa meneruskan kesuksesan usaha di masa lalu dengan memadukan media promosi *offline* dan *online*. Pentingnya dukungan terhadap industri berskala kecil, adalah tanggung jawab semua pihak. Tidak hanya pemerintah, tapi juga masyarakat termasuk para akademisi. Karena itu, tim PKM Fakultas Ilmu Komunikasi Universitas Tarumanagara akan membantu melaksanakan program kegiatan PKM untuk membantu pelaku UKM Bakso Mahkota dalam pengembangan bisnisnya, terutama dalam melakukan promosi melalui media dan penerapan teknik pemasaran sosial yang diharapkan dapat membantu perilaku target konsumen. Kegiatan ini akan dilakukan melalui pelaksanaan pelatihan atau workshop untuk sosialisasi atau pengenalan kegiatan manajemen modern kepada usaha kecil menengah. Kegiatan ini akan diikuti oleh sekitar 9 pelaku industri kecil yang akan melibatkan narasumber di antaranya dari perwakilan pihak GoFood atau Grabfood, website pemeringkat dan review restoran Zomato atau Openrice, perwakilan media peliput rubrik kuliner dan kalangan *foodblogger*. Selain itu, akan ada penjelasan dari pihak Fikom Untar selaku pemberi materi sesuai kepakaran, tentang konsep manajemen modern kepada pihak mitra binaan, supaya mampu memahami materi lebih detil dan mampu meraih pencapaian sesuai target.

Kata Kunci: pemasaran modern, warung bakso, UKM

1. PENDAHULUAN

Di era digital yang mendatangkan banyak perubahan ini, masyarakat dituntut untuk bisa beradaptasi dan juga bersahabat dengan teknologi. Termasuk juga mereka para pelaku bisnis berskala besar dan juga UKM berskala kecil. Para pelaku industri ini, khususnya industri kecil

UKM, perlu mempersiapkan langkah kolaboratif dalam menghadapi transformasi digital. Sebab, hal ini merupakan urusan yang sangat penting bagi bisnis UKM, yang kebanyakan masih mengandalkan model dagang fisik konvensional (Wahyudi, 2017).

Transformasi digital tersebut telah menghasilkan "kedaruratan" bagi setiap *brand* dan pemilik usaha di Indonesia. Karena rata-rata para pelaku bisnis tersebut tidak memiliki kemampuan beradaptasi dengan teknologi.

Hal-hal bersifat darurat tadi meliputi: ketidaksiapan *brand* dan pemilik usaha terhadap perubahan dunia dan teknologi yang begitu cepat dan dinamis. Serta era globalisasi pasar bebas, yang membuat waktu menjadi sempit untuk UKM melakukan persiapan. Kondisi ini mengharuskan produk-produk dalam negeri mempunyai daya saing yang tidak kalah dengan barang impor.

Hal ini bukan tanpa alasan, karena banyak sekali pedagang usaha kuliner skala kecil seperti bakso, soto, siomay, sate, dan sebagainya yang masih gagap ketika berhadapan dengan teknologi. Inilah yang menjadi tugas pemerintah dan asosiasi - asosiasi, seperti Asosiasi Laundry, dan komunitas - komunitas lain untuk bisa mensosialisasikan serta memberikan pelatihan, seperti *e-commerce*, internet marketing, dan sebagainya (Rahayu, 2017).

Masalah ini pun seyogyanya bukanlah masalah yang dialami oleh pelaku usaha kecil menengah saja. Kegagapan berhubungan dengan teknologi pun mengancam pelaku bisnis berskala besar, bahkan brand global. Disrupsi atau gangguan bisnis pun dialami oleh perusahaan besar berskala internasional seperti Toys”R”Us yang berbasis di Amerika Serikat. Perusahaan retail penjual produk mainan dan boneka anak - anak di seluruh dunia ini terpaksa mengakhiri bisnisnya karena tidak bisa beradaptasi dengan dunia digital.

Perusahaan raksasa mainan ini harus kalah oleh para pemain baru yang justru bersifat local bahkan individual. Sebagai pemain besar yang telah lama berkecimpung di bidang tersebut, Toys”R”Us seharusnya memiliki kepedulian dengan para pemain baru yang bisa menjadi ancaman. Sebagai output, dia bisa melakukan inovasi untuk memberikan sesuatu yang berbeda kepada konsumennya, sehingga dia tidak akan kehilangan mereka. Namun kenyataannya, sulit bagi perusahaan ini untuk beradaptasi apalagi melakukan berbagai inovasi (Candraningrum, 2018)

Berdasarkan survei yang dilakukan Asosiasi Penyedia Jasa Internet Indonesia tahun 2016, berdasarkan usia, pengguna internet di Indonesia cukup berimbang antara usia 10-24 tahun (18,4%), 25-34 tahun (24,4%), 35-44 tahun (29,2%), 45-54 tahun (18%), dan 55 tahun keatas (10%). Tapi penetrasi pengguna internet lebih dari 75 persen adalah dari usia 25-34 tahun dan 10-24 tahun. Melihat komposisi pengguna internet yang ada di Indonesia, saat ini beberapa media daring berupaya untuk menysasar khalayak mereka dari kalangan generasi muda (Rusdi, 2017).

Kisah sedih juga dialami sebuah warung bakso berskala kecil. Karena tidak cepat menyesuaikan diri dengan digitalisasi, bisnis yang dilakukan pun sempat mengalami goncangan. Warung Bakso Mahkota didirikan oleh orang tua dari M. Taufik. S sejak tahun 1980. Dari dulu mereka setia menjual bakso dan dapat dikatakan sangat laris. Salah satu sebabnya, karena sejak kehadirannya, warung bakso ini tidak memiliki kompetitor. Alhasil, warung bakso ini dapat dikatakan cukup berhasil karena mampu menghidupi keluarga.

Namun sejak beberapa tahun terakhir, keberadaan warung bakso ini mulai dikepeng oleh kompetitor. Di wilayah tersebut, saat ini telah hadir dua warung bakso yang juga menawarkan produk yang sama, dengan harga yang bersaing. Karena itu, keberadaan warung dengan empat



karyawan ini mulai terancam.

Dari segi pendapatan usaha pun, bisnis kuliner ini mengalami penurunan yang berarti. Pada tahun 90an hingga 2000an awal, rata-rata setiap harinya bisa lebih dari 150 mangkok yang berhasil dijual. Tapi dalam waktu beberapa tahun terakhir, penjualannya mengalami penurunan, yakni hanya 100 mangkok per harinya. Karena mereka menjual semangkok bakso dengan harga relatif lebih tinggi dari rata-rata harga semangkok bakso lazimnya, yakni sekitar Rp 20 ribu per mangkok. Pengelola warung bakso tidak melakukan kegiatan promosi untuk mengenalkan kepada masyarakat mengenai keberadaan warung tersebut. Pihak pengelola pun tidak melakukan inovasi produk yang dijual sehingga terkesan monoton.

Dari penjelasan di atas, tim pengusul Program Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) dari Fikom Untar merangkum dua permasalahan utama yang dihadapi Kios Bakso Mahkota sebagai pengelola dan penyelenggara UKM bisnis kuliner skala kecil. Masalah tersebut adalah:

1. Menurunnya jumlah pengunjung karena tidak adanya kegiatan promosi yang dilakukan oleh pihak pengelola warung bakso. Ditinjau dari aspek komunikasi pemasaran khususnya kegiatan promosi, yakni tidak adanya strategi berpromosi atau kegiatan promosi untuk meningkatkan jumlah pengunjung kios bakso yang terus menurun setiap harinya.
2. Persaingan yang cukup ketat di lokasi berdirinya warung bakso. Tidak hanya persaingan dalam bentuk fisik atau kasatmata, melainkan juga persaingan dengan penggunaan media digital. Ditinjau dari aspek komunikasi digital, pengelola kios bakso Mahkota belum menggunakan konsep promosi modern yang bertumpu pada media digital.

2. METODE PELAKSANAAN PKM

Kegiatan ini terdiri atas sebuah kegiatan pelatihan atau workshop. Dalam kurun waktu dilaksanakan rangkaian kegiatan HUT Untar, akan dilakukan sebuah kegiatan pelatihan, yang bertujuan untuk sosialisasi atau pengenalan kegiatan manajemen modern kepada usaha kecil menengah.

Kegiatan ini akan dilakukan di lokasi mitra dengan diikuti oleh sekitar 10 pelaku industri kecil di sekitar lokasi mitra. Saat kegiatan workshop dilakukan, diharapkan beberapa perwakilan pelaku bisnis sejenis dapat berpartisipasi sebagai peserta sehingga mereka bisa mendapatkan pengetahuan baru yang bisa jadi merupakan solusi bagi masalah bisnis mereka.

Kegiatan ini akan melibatkan narasumber dari perwakilan dari pihak jasa transportasi online *delivery food service* GoFood atau GrabFood; atau website pemeringkat dan review restoran Zomato, atau menghadirkan perwakilan media peliput kuliner, baik cetak, online maupun elektronik atau dari kalangan *foodblogger*.

Makna dari penyelenggaraan kegiatan ini adalah, pihak pelaku UKM kuliner mendapatkan pengetahuan tentang konsep manajemen komunikasi pemasaran modern dan juga kegiatan pendampingan kepada pihak mitra binaan.

Kegiatan PKM menggunakan beberapa metode yang saling terkait. Pada tahap awal tim Fikom melakukan riset untuk memetakan permasalahan dan solusi yang tepat. Kemudian, dicarilah sosok mitra yang mampu menggambarkan permasalahan yang dihadapi tadi lewat jaringan pertemanan dan jejaring sosial yang dimiliki. Setelah diperoleh mitra, barulah kemudian dipersiapkan kegiatan yang akan diselenggarakan bersama.

Tim melakukan wawancara dengan setiap peserta, untuk menggantikan pembagian kuesioner,

terkait tingkat pemahaman mereka tentang permasalahan yang dihadapi dalam menjalankan bisnisnya. Daftar pertanyaan tadi juga sangat bermanfaat dalam mengevaluasi dan memberikan masukan untuk peningkatan materi dan metode pelatihan.

Adapun tahapan pelaksanaan yang digunakan dalam kegiatan ini meliputi beberapa langkah sebagai berikut:

1. Tim PKM Fikom Untar mengajukan permohonan kepada calon mitra pemilik dan pengelola Warung Bakso Mahkota untuk bersama menyelenggarakan kegiatan seminar sebagai bagian dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dijalankan.
2. Tim PKM Fikom Untar mendapatkan persetujuan pemilik dan pengelola Warung Bakso Mahkota untuk menjadi mitra. Selanjutnya, mulailah dilakukan diskusi bersama baik lewat offline maupun online, mengenai perencanaan kegiatan dan materi yang disampaikan. Tidak lupa, pembahasan mengenai peserta kegiatan juga menjadi poin utama yang dibahas, karena dalam kegiatan PKM kali ini, akan menghadirkan pedagang kaki lima yang menjadi pesertanya.
3. Tim PKM Fikom Untar membuat proposal terkait kebutuhan tersebut.
4. Proposal tim PKM Fikom Untar disetujui oleh DPPM dan dana kegiatan dicairkan.
5. Tim PKM Fikom Untar akhirnya memilih lokasi di sekitar Kampus 1 Universitas Tarumanagara, dengan alasan kedekatan lokasi dengan kampus dan juga karena adanya permasalahan teknis sehingga kegiatan tidak bisa diselenggarakan di lokasi mitra.
6. Tim PKM Fikom Untar mempersiapkan segala detil perlengkapan yang dibutuhkan untuk pelaksanaan kegiatan, seperti video, pembuatan materi presentasi, penyediaan *goodie bag* dan souvenir untuk pihak mitra dan peserta, dll.
7. Tim PKM Fikom Untar melakukan koordinasi akhir untuk menghindari permasalahan teknis supaya kegiatan bisa diselenggarakan dengan lancar.
8. Pelaksanaan workshop kegiatan di Kafe 9Cups, samping Kampus 1 Universitas Tarumanagara, Jakarta Barat.
9. Penyusunan laporan kegiatan PKM
10. Pengumpulan laporan akhir kegiatan PKM, laporan keuangan dan *log book* kegiatan.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Susunan kepanitian adalah sebagai berikut:

- Ketua Tim Kegiatan PKM (Pemberdayaan Kepada Masyarakat): Diah Ayu Candraningrum
- Mitra: Moh. Taufik. S (Pemilik dan pengelola Warung Bakso Mahkota)
- Narsum 1: Nila Matsuna (Reporter Program Feature MNC TV)
- Narsum 2: Farid Rusdi, S.S, M.Si

Jadwal kegiatan PKM dapat dilihat pada Tabel 1. Sebelum sesi pemberian materi, peserta (9 orang) diminta mengisi kuisisioner untuk mengetahui latar belakang dan pengetahuan dasar tentang konsep komunikasi pemasaran di era modern. Namun karena keterbatasan pengetahuan dan pendidikan yang mereka miliki, kuisisioner dengan pertanyaan terbuka pun dibacakan dan dianggap sebagai sebuah kegiatan wawancara. Daftar Peserta kegiatan PKM Bakso Mahkota dan kuisisioner kegiatan PKM dapat dilihat pada Tabel 2 dan Gambar 1.

Tabel 1

Jadwal Kegiatan PKM

Waktu	Acara	Keterangan
17.45 – 18.00	Mulai Makan dan minum untuk peserta maupun narasumber	Jam 18.00 Mulai Acara



18.00 – 18.05	Perkenalan	
18.05 – 18.10	Sambutan dari Ketua PKM	Ibu Diah Ayu Candraningrum
18.10 – 18.15	Perkenalan Narasumber	Narsum 1 : Nila Matsuna Sebagai Reporter Program Feature MNC TV Narsum 2 : Farid Rusdi
18.15 – 18.30	Diskusi Narsum 1	
18.30 – 18.45	Diskusi Narsum 2	
18.45 - 18.55	Tanya Jawab	
18.55 – 19.00	Penutupan	Penyerahan Sertifikat dan Hadiah kepada Mitra Penyerahan Sertifikat kepada Narasumber 1 (Nila Matsuna)

Tabel 2

Daftar Peserta kegiatan PKM Bakso Mahkota

No	Nama	Pekerjaan
1.	Bp. Hartoyo	Penjual warung makan
2.	Bp. Sakri	Penjual warung makan
3.	Ibu Mundira	Penjual warung makan
4.	Ibu Badriah	Penjual warung makan
5.	Bp. Idon	Pedagang gado-gado
6.	Bp. Agun	Pedagang telur dadar gulung
7.	Bp. Tarjianto	Pedagang minuman
8.	Bp. Bapri	Pedagang bubur ayam
9.	Bp. Taufik	Pengelola Warung Bakso Mahkota (mitra)

Gambar 1

Kuesioner Kegiatan PKM

Kuesioner Kegiatan PKM Fikom Untar
Pengelolaan Media Sebagai Sarana Promosi
Usaha Warung Bakso Mahkota
Jakarta, 7 November 2019

1. Apakah bapak/ibu mengetahui jenis-jenis sarana promosi digital untuk mempromosikan usaha kuliner bapak/ibu? Jika ya, sebutkan apa saja?

.....
.....
.....

2. Apakah bapak/ibu suka menonton siaran televisi setiap hari? (Y/T)

3. Apakah bapak/ibu suka mendengarkan siaran radio setiap hari? (Y/T)

4. Apakah bapak/ibu memiliki dan aktif menggunakan media sosial? (Y/T)

5. Apakah usaha yang dilakukan bapak/ibu sudah bekerjasama dengan system layanan online? (Y/T)

6. Apakah bapak/ibu pernah mendengar istilah “foodblogger” atau “foodvlogger”? (Y/T)

7. Setelah mengikuti kegiatan ini, apakah bapak/ibu ingin menerapkan salah satu kegiatan promosi yang telah disebutkan di atas (tv, radio, media sosial, sistem layanan online, foodblogger)? Jika ya, sebutkan dan jelaskan mengapa?

.....
.....
.....

Dari hasil wawancara yang telah dilakukan saat kegiatan PKM berlangsung, menunjukkan bahwa sebagian besar peserta telah mengenal dan mengetahui media sosial, namun mereka belum menggunakannya secara optimal. “Saya belum pernah mengetahui jenis-jenis sarana promosi digital untuk mempromosikan usaha kuliner” (Bapri).

Namun sebagian yang lain, mengaku tidak mengetahui bagaimana menggunakan media sosial untuk promosi usaha kulinernya. Hal ini disebabkan karena mereka sibuk berdagang dan juga tidak ada waktu untuk menggunakan media sosial dalam waktu lama. “Saya tahu, bisa pakai *online* atau *televisi*” (Mundira).

Yang menarik, ada pula yang telah memiliki media sosial namun mereka lebih sering menonton televisi setiap hari untuk mendapatkan informasi. Tetapi, tidak ada yang masih mendengarkan siaran radio setiap harinya. Mayoritas pedagang juga tidak mengerti konsep *foodblogger* atau *foodvlogger* yang menjadi tren di konsep pemasaran modern saat ini.

Kegiatan dilaksanakan pada hari Jumat (7 November 2019) jam 18.00 – 20.00 WIB. Bertempat di Kedai Kopi 9 Cups di samping gedung Kampus 1 Universitas Tarumanagara Grogol, Jakarta Barat, kegiatan ini dihadiri oleh 9 peserta termasuk di antara mitra pemilik dan pengelola Warung Bakso Mahkota, 3 dosen anggota tim PKM dan 2 mahasiswa anggota tim PKM serta 1 narasumber reporter program kuliner dari stasiun televisi MNC TV. Foto bersama narasumber dapat dilihat pada Gambar 2.

Gambar 2

Peserta Berfoto Bersama Narasumber dan Tim PKM





Sesuai jadwal acara yang telah dibuat sebelumnya, kegiatan diawali dengan pembukaan dan pemberian kata sambutan oleh Ketua tim PKM yakni Diah Ayu Candraningrum. Dalam sambutannya, disebutkan bahwa kegiatan ini merupakan salah satu tugas dosen dalam menjalankan Tri Dharma Perguruan Tinggi yakni mencerdaskan seluruh masyarakat Indonesia tanpa terkecuali.

Acara selanjutnya adalah pemberian materi oleh tiga narasumber yakni anggota tim dosen PKM Farid Rusdi, reporter program kuliner MNC TV, Nila Matsuna dan pengelola mitra Warung Bakso Mahkota, Moh. Taufik. Namun karena pengelola mitra warung bakso Mahkota juga menjalankan pekerjaan di salah satu perusahaan BUMN, dia datang terlambat.

Dalam materinya, Nila menjelaskan bagaimana sebuah tempat makan atau penjual kuliner mampu mendapatkan publikasi dari liputan televisi. Dia mencontohkan beberapa cuplikan program kuliner yang pernah dibuatnya dan ditayangkan di program kuliner MNCTV. Menurut Nila, keunikan dan kekhasan menjadi kunci utama sebuah restoran atau sajian akan mendapat perhatian dari media. Sambutan ketua tim PKM dan penyampaian materi oleh narasumber dapat dilihat pada Gambar 3. Materi berikutnya disampaikan oleh dosen anggota tim PKM, Farid Rusdi, yang menyampaikan perihal perkembangan media sosial bagi kegiatan promosi. Hal ini penting karena saat ini dunia memasuki era digital dimana hampir semua kalangan mulai mengenal, menggunakan bahkan kecanduan media sosial. Karena itu, sangat penting bagi masyarakat untuk bisa menggunakan media sosial dengan baik dan benar serta penuh tanggung jawab.

Terakhir, penjelasan dari pihak mitra PKM yakni pemilik dan pengelola Warung Bakso Mahkota, Moh. Taufik, yang datang terlambat. Dia menjelaskan bahwa saat ini warung milik orang tua yang sekarang dikelola bersama adiknya ini telah menggunakan media promosi menggunakan media sosial. Dia juga telah bekerjasama dengan pihak system antar makanan online selama beberapa bulan terakhir.

Hasilnya, terjadi pertumbuhan penjualan bakso yang signifikan dibandingkan sebelum pihaknya menggunakan promosi media online. Hal ini disebabkan karena jangkauan media online lebih luas daripada sekedar menunggu pelanggan yang berkunjung ke gerai baksonya. Penyampaian materi oleh dosen anggota tim PKM dan penjelasan dari pihak mitra PKM dapat dilihat pada Gambar 4.

Ketika kegiatan pemberian materi selesai, banyak peserta yang mengajukan pertanyaan perihal masalah yang mereka hadapi dalam kehidupan sehari-hari. Misalnya bagaimana mempromosikan produk yang sudah bermerek yang mereka jual, atau bagaimana cara mengembangkan bisnis mereka sehingga berskala lebih luas dan lebih besar. Antusiasme peserta tampak jelas penuh rasa ingin tahu karena menurut mereka, informasi yang mereka dapatkan adalah termasuk baru dan jarang mereka dapatkan.

Harapannya, mereka dapat mengimplementasikan materi yang telah diberikan dan juga bisa disebarkan kepada teman-teman lain sesama pedagang kaki lima, sehingga mereka bisa mendapatkan manfaat yang lebih dari media sosial maupun media konvensional. Antusiasme peserta dapat dilihat pada Gambar 5.

4. KESIMPULAN

Pelaksanaan kegiatan PKM tentang pengenalan konsep promosi lewat media televisi kepada peserta dari kalangan pedagang kuliner kaki lima, dapat disimpulkan:

1. Peserta yang berasal dari latar belakang pedagang kaki lima belum mengerti dan memahami konsep berpromosi di media televisi. Selama ini, mereka hanya menonton program-program

televisi sekedar untuk hiburan semata. Hal ini dapat dimaklumi, karena tingkat pendidikan dan pengetahuan mereka yang terbatas.

2. Lewat kegiatan seperti ini, peserta menjadi paham peran penting televisi dalam menyebarkan kepada masyarakat tentang bisnis yang dijalani. Namun untuk melakukan hal tersebut, seperti mengundang jurnalis untuk meliput lokasi rumah makan, kedai atau gerobak dagangan mereka, para pedagang itu mengaku tidak bisa melakukannya karena ada keterbatasan.
3. Para pedagang makanan jalanan ini sebetulnya memiliki keinginan untuk mengembangkan bisnis mereka. Namun, keterbatasan pengetahuan, dana, waktu, kesempatan, dan sarana serta prasarana, membuat mereka harus menerima kondisi yang ada saat ini. Karena itu, mereka sangat tertarik dengan kegiatan penambah pengetahuan tentang bisnis mereka seperti ini, sehingga membuat mereka terpacu untuk melakukan kegiatan yang lebih baik demi suksesnya bisnis mereka.

Gambar 3.

(a) Ketua Tim PKM Diah Ayu Candraningrum Tengah Memberikan Kata Sambutan

(b) Reporter Program Kuliner MNCTV Nila Matsuna Tengah Menyampaikan Materi tentang Pentingnya Promosi Dagangan di Media



(a)



(b)

Gambar 4.

(a) Dosen anggota tim PKM, Farid Rusdi, Menyampaikan Materi tentang Perkembangan Media Sosial dalam Kegiatan Bisnis

(b) Mitra PKM pemilik dan pengelola Warung Bakso Mahkota Menyampaikan Materi tentang Pengalaman Warungnya Menggunakan Media Digital dan Sistem Pemasaran Online dalam Kegiatan Bisnis



(a)



(b)

Gambar 5.

Antusiasme Peserta Mendengarkan dan Memperhatikan Sesi Pemberian Materi



REFERENSI

Candraningrum, D. A. (2018). Gangguan komunikasi publik dan penurunan brand engagement di perusahaan Toys"R"Us. *Jurnal Komunikasi Global*, 164-174.

Hussein, A. S. (2012). Social marketing: Strategi menuju Indonesia yang lebih baik. <http://sabilfeb.lecture.ub.ac.id/files/2014/03/Social-Marketing-final.pdf>:

- Kotler, P. N. (2002). *Social Marketing: Improving the quality of life*. Sage Publication.
- Rahayu, N. (2017, Juli 25). UMKM diminta beradaptasi dengan teknologi digital untuk naik kelas. *Warta Ekonomi*. <https://www.wartaekonomi.co.id/read148847/umkm-diminta-beradaptasi-dengan-teknologi-digital-untuk-naik-kelas>.
- Rusdi, F. (2017). Strategi media online menjangkau generasi millennial. *Research Week*. Indonesia.
- Wahyudi. (2017, Oktober 26). Era digital, pengusaha ukm harus melek teknologi. *Okezone*. <https://economy.okezone.com/read/2017/10/26/320/1802917/era-digital-pengusaha-ukm-harus-melek-teknologi>.